

Objekttyp: **TableOfContent**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **17 (1872)**

Heft 10

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

N^o 10.

Lausanne, le 31 Mai 1872.

XVII^e Année.

SOMMAIRE. — La position stratégique de la Suisse vis-à-vis des Etats voisins. Etude de géographie militaire, par le lieutenant-colonel Aloïs Ritter von Haymerle, officier d'état-major. (*Suite.*) — Rapport au Conseil d'Etat du canton de Fribourg sur l'internement de l'armée française de l'Est dans le Canton. (*Suite.*) — Des moyens de transport du matériel et des bagages des unités tactiques. (Rapport à la section lausannoise de la Société vaudoise des officiers.) — Rapport sur la gestion du comité et de la marche de la section de Lausanne de la Société fédérale de sous-officiers, pendant l'année 1881-1872. — Nouvelles et chronique.

ARMES SPÉCIALES. — Quelques réflexions au sujet du train d'artillerie suisse. — Nouvelles et chronique.

LA POSITION STRATÉGIQUE DE LA SUISSE VIS-A-VIS DES ÉTATS VOISINS.

(Etude de géographie militaire.)

Par le lieutenant-colonel Aloïs Ritter von Haymerle, officier d'état-major.

(Traduit de la *Revue militaire autrichienne de Streffleur.*)

(*Suite.*)

Points militaires importants sur la ligne du Rhin au lac de Constance.

1. *Bâle*, comme centre de réunion des routes les plus importantes venant de France, d'Allemagne et de Suisse, par sa situation à un point où le Rhin est traversé par un pont permanent, et à l'aile droite de la ligne du Jura, puis comme l'une des plus grandes, des plus riches et des plus prospères villes de la Suisse, aura en toute circonstance une importance militaire spéciale, qui serait toutefois de nature différente suivant qu'il s'agirait d'une guerre entre la Suisse et l'Allemagne contre la France, ou entre la France et la Suisse contre l'Allemagne, car la possession de Bâle aura une immense influence sur les opérations de l'armée principale.

Examinons d'abord l'importance de Bâle par rapport au front stratégique occidental. On sait déjà que le Jura ne forme pas comme tel une ligne de défense, mais qu'il peut servir comme ligne de postes défensifs avancés. Genève et Bâle sont les deux points extrêmes de cette ligne; ces deux points sont placés excentriquement par rapport au système de défense de l'ouest de la Suisse; ils paraissent d'autant plus sans valeur qu'ils n'ont en arrière aucun territoire, basé sur lequel on puisse défendre excentriquement la frontière, comme c'est le cas pour la frontière prussienne contre l'Autriche en se basant sur l'Oder ou sur l'Elbe. Nous avons déjà vu pourquoi Genève a une importance stratégique malgré sa position exposée; ajoutons ce qui suit par rapport à Bâle:

Si nous prenons pour base de notre raisonnement la supposition d'une alliance entre la Suisse et l'Allemagne contre la France, Bâle se présente aussitôt comme un point d'une grande importance stratégique que l'on doit fortifier comme une forte double tête de pont. Ce n'est en effet que dans Bâle puissamment fortifié, en vue de contrebalancer Belfort, que les forces de l'Allemagne du sud et de la Suisse trouve-